

Estimados miembros de la Red de Científicos Argentinos en Italia, RCAI

Me dirijo a ustedes para anunciarles que he decidido presentar mi candidatura a Coordinador Científico de la RCAI, el cual será elegido junto con el nuevo equipo de coordinadores para el próximo bienio en la Asamblea que tendrá lugar el próximo viernes 5 de mayo en la Embajada Argentina en Roma.

Hago este anuncio por mail porque considero este medio más conveniente para discusiones donde entran en juego factores formales y donde es importante, primero, entender bien qué es lo que dice nuestro interlocutor y, segundo, responder de manera ponderada y razonada en función de un análisis crítico de los argumentos que se están tratando. Esto, por supuesto, sin menoscabar la posibilidad que dan otros medios como WhatsApp, en particular para condivisiones o discusiones más informales.

Dicho esto, creo que las discusiones que han surgido en las últimas semanas deberían servirnos para enriquecer nuestras opiniones y para crecer pasando a una instancia constructiva en la cual la palabra clave es la cooperación con un objetivo común. Mi candidatura se coloca en este contexto, es decir como una opción alternativa con la intención de compatibilizar los diferentes puntos de vista y de pasar a una fase fundamentalmente operativa.

Los problemas que afligen a nuestro País son tantos, económicos, sociales, etc., y la red representa un recurso tan valioso para contribuir a proponer soluciones que me parece que existe una especie de compromiso moral para que hagamos converger las diferencias de opinión en acciones concretas que refuercen la red en Italia y favorezcan una influencia positiva de la misma en Argentina. Y es con este espíritu que primero propuse mi candidatura al actual Comité Asesor y, al no tener opiniones contrarias, ahora la extiendo a toda la red tratando de confluir para aunar la voluntad de todos.

Con esto reafirmo mi intención de tender hacia una red inclusiva y conciliadora. Inclusiva, necesariamente, ya que una red o asociación no es otra cosa que la suma de las contribuciones individuales. La organización de la misma debe recoger todas las contribuciones y ponerlas al servicio de la red misma y de su imagen, de sus integrantes y de una posible influencia benéfica para nuestro País. Conciliadora, porque es una condición necesaria para la inclusión. El aspecto conciliador es fundamental también a nivel organizativo, ya que la red debe tratar con autoridades gubernamentales e instituciones de enseñanza e investigación tanto en Italia como en Argentina. El objetivo de tales interacciones tiene que ser el de potenciar la red al punto que se convierta en un punto de referencia válido para las colaboraciones bilaterales en el campo de la investigación en todas sus declinaciones (Científica, Tecnológica y Profesional de alto nivel, como está establecido en sus estatutos).

Pasando a un plano más técnico, mi experiencia como Coordinador de Actividades Multidisciplinarias me ha permitido tener una visión transversal de la red. Creo que es importante remarcar que nuestra red es la única que se ha dotado de esta visión y, si bien podemos criticar lo actuado hasta ahora evaluando que los resultados alcanzados no son todavía suficientes, es un hecho que nuestra red se ha convertido en un modelo que está siendo propuesto a nivel de otras redes de Argentinos en el Exterior. Creo que esto es una buena indicación que la dirección en la que estamos trabajando es la justa y que lo que necesitamos ahora es continuidad y acción. Después del trabajoso período fundacional utilizado para definir qué cosa es la red y para echar las bases de lo

que se puede hacer, ahora toca implementar y/o profundizar las acciones que ya se han comenzado y otras nuevas que vayan surgiendo (trabajo que necesita de la contribución de todos en una discusión constructiva y participativa).

Como ejemplo básico podemos tomar el tema de la comunicación que es de vital importancia para la red. Ya tenemos algunos instrumentos importantes como nuestra página web y la news-letter, y siempre contamos con el WhatsApp para las comunicaciones informales entre nosotros. Además de diversos eventos individuales a cargo de diferentes miembros, hemos realizado la primera Conferencia Científica de la RCAI que, junto con la histórica reunión de Ferrara (en los albores de la red), fueron eventos fundamentales para conocerse, para saber qué hace cada uno de nosotros. Esto representa un paso fundamental para empezar con cualquier tipo de colaboración. Todas estas acciones tienen que ser mantenidas y ampliadas, así como también empezar a hacer una fotografía de cuál es la situación actual de la colaboración entre ambos países vista por nosotros, todos los investigadores argentinos que están trabajando en Italia. Sobre la Conferencia, seguramente deberíamos repetirla al menos una vez por año. Necesitamos también tiempos adicionales para discutir otros aspectos, sobre todo en relación a los proyectos de colaboración bilaterales. Y debemos aguzar nuestra imaginación para encontrar modos de aumentar la participación y la agregación de los miembros de la red que se encuentran geográficamente más aislados (norte y sur de Italia en particular), sea con herramientas tecnológicas que con la organización de reuniones zonales. Pero la comunicación no tiene que limitarse sólo a Argentina e Italia, el hecho que la RCAI se esté tomando como modelo para otras redes de argentinos en el exterior, nos abre las puertas para intensificar el diálogo con las mismas. Por ejemplo, se puede pensar en una visión de futuro que tienda a la creación de una red europea; seguramente la RCAI tendría un rol relevante en tal eventualidad.

Otra acción importante que tendremos que considerar es la de incorporar la mayor cantidad de investigadores que están residiendo en Italia y que todavía no son miembros de la red y también estimular a los que están en la red para que participen activamente. La red, por otra parte, debería funcionar para resolver problemas más prácticos, por ejemplo, para ayudar a establecer contactos entre nosotros, para ayudar con temas burocráticos a argentinos recién llegados o recién repatriados, para ayudar en la presentación de proyectos, etc.

Asimismo, la red debería empujar por todos los medios la creación de nuevas oportunidades a nivel de financiación de las colaboraciones bilaterales y la potenciación y optimización de las existentes. Para esto, una actividad "diplomática" constante de diálogo con las instituciones, sea argentinas que italianas, tendrá que ser mantenida con el necesario e imprescindible apoyo de nuestra Embajada.

Por último, quisiera subrayar un aspecto que me parece importante y que me involucra personalmente en modo particular debido a la actividad desarrollada hasta ahora. Propondría como objetivo de futuro pasar del impulso de la multi-disciplinariedad al desafío de la trans-disciplinariedad; es decir, transitar hacia un diálogo amplio entre las distintas disciplinas. La red, vista su naturaleza multi y trans-disciplinaria, nos ofrece la oportunidad de explorar esta posibilidad. Interacciones entre arte y ciencia, elaboración de soluciones a problemas específicos de nuestro país que sean el producto de interacción entre ciencias duras, tecnología y ciencias sociales, construcción de una cultura unificada que parte de la común raíz cultural, etc. Estos son sólo algunos ejemplos de caminos que se pueden intentar impulsar a través de la red.

Perdonen la extensión de esta presentación pero creo que un mínimo de los aspectos en juego tenía que ser al menos mencionado.

Reitero mi oferta de una alternativa de continuidad, transversalidad, inclusión, diálogo y conciliación en un ambiente de colaboración y de democracia participativa y quedo a disposición de todos los miembros para cualquier aclaración sobre mi propuesta.

Mediante este mail hago finalmente una llamada para que participen en el mayor número posible a la Asamblea de Roma del próximo viernes 5 de mayo y que quien no pueda concurrir haga la delega para la votación de los Asesores a algún miembro que sí esté presente,

un abrazo a todos,

Diego